

GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 6 DE ABRIL DE 1798.

Semlim 26 de Febrero.

Segun cartas de Turquía parece se han mudado mucho en pocos dias los asuntos de Baswan-Oglow: despues de apoderarse de Nicópolis, Szestowe, Passarowitz, Semendria y Sophía, y de adelantar sus puestos hasta Varna, ha evacuado aquellas ciudades, como tambien la mayor parte de los paises que habia ocupado: y aseguran que habiéndose malogrado la tentativa que hizo contra Rutchiuk, fué derrotado sucesivamente cerca de Passarowitz, junto á Grabowa, al pie del monte Hemo, y en las llanuras de Sophía. La inutilidad de sus esfuerzos contra Belgrado, y la pérdida de Semendria, que se rindió al cabo de un corto bombardeo, hace muy arriesgada su situacion: y sin embargo de ello es tal el terror que ha infundido, que aun se duda si su retirada debe atribuirse á debilidad y desaliento, ó á falta de víveres y dificultad en los transportes. Por otra parte se dice que en vez de que estos reveses hayan abatido su ánimo, no han producido otro efecto que el de precisarle á mudar su plan; y añaden que está reuniendo todas sus fuerzas para dar golpes mas decisivos.

Petersburgo 11 de Febrero.

Para Director principal del nuevo banco establecido en esta ciudad está nombrado el Baron de Buhler con un sueldo muy crecido. Los principales interesados en este establecimiento son los comerciantes Voute, Velho, Rall y compañía, sugetos muy conocidos por su inteligencia en el ramo de comercio y en el de hacienda: se les ha conferido el titulo de cambistas de la corte, en atencion á haberse puesto á su cargo el abasto del consumo de palacio, del gobierno &c. Otro objeto muy esencial de este banco consiste en sostener el cambio, cuya baxa ha causado de algunos años á esta parte mucho perjuicio á las rentas del

del Imperio, y en facilitar y promover de este modo el comercio y todas las relaciones mercantiles con las naciones extranjeras.

Por un ukase sobre trages, firmado de mano de S. M. Imperial, se ha prohibido por segunda vez el usar sombreros de copa alta, pantalones, chalecos, zapatos de lazo, corbatas abultadas y otras modas semejantes; y se manda que se traigan los vestidos segun el antiguo uso aleman con chupa de faltriquera, hebillas en los zapatos &c.

Copenhague 22 de Febrero.

Consta por cartas que escriben los oficiales de la fragata dinamarquesa nombrada la *Nayade*, surta actualmente en el puerto de Argel, que se ha restablecido la buena armonía entre este gobierno y aquella Regencia, sin embargo de no haberse entregado al Dey una fragata de 40 cañones que pedia ademas de los regalos anuales que se le hacen. Añaden que esta ha sido la primera vez, al cabo de 17 años que gobierna dicho Dey, que se ha dado por satisfecho sin haber logrado sus solicitudes, en lugar de insistir en ellas hasta declarar guerra ó conseguirlas.

Ha subido mucho estos dias el valor de las acciones de la compañía oriental dinamarquesa, pues valen desde 450 á 500 rixdalers. Esta última suma es el precio que tenian en su origen, y al qual jamas habian llegado desde el año de 1783.

Viena 28 de Febrero.

Ha llegado á esta capital el Baron de Dalberg, Coadjutor de Maguncia: viene segun parece á solicitar la mediacion de esta corte en la situacion en que se hallan los Príncipes eclesiásticos y los cabildos de Alemania.

Se disponen en las tropas austriacas varios movimientos, á que parece dan motivo asuntos recientes de Italia. Todos los oficiales y soldados ausentes de sus cuerpos con licencia, tienen orden de volver á ellos, y todos los regimientos deben completarse; tres de los de Bohemia, y algunas divisiones mas, han recibido orden para ir á las fronteras de Italia.

Breslaw 28 de Febrero.

Las noticias de Turquía dixéron que Baswan-Oglow era hijo de un genízaro, y natural de Widin. Ahora publican varias gazetas de Alemania que ha nacido en Francfort del Mein, que durante la guerra de 7 años se alistó como dragon en las banderas de Federico II, y que aquel Soberano en premio de sus servicios le condecoró con la cruz de la orden del Mérito, la qual

qual trae todavía pendiente del cuello. Añaden que es de edad de 60 años, y que tiene barba poblada y cana que le da un aspecto muy venerable; no obstante la severidad que observa con sus tropas, le ama mucho todo su ejército, el qual, segun dicen, asciende en el dia á cerca de 2000 hombres.

Rastadt 8 de Marzo.

Antes de ayer volvió á juntarse la diputacion del Imperio para contestar á la respuesta que han hecho últimamente los Ministros franceses, la qual no dexando ya medio de eludir la cuestión principal relativa á la cesion de toda la izquierda del Rhin, ha movido en fin á los diputados imperiales á hacer el sacrificio completo, pues se sabe han declarado que abandonarán toda la margen izquierda con tal que la República francesa admita por su parte las condiciones con que se ofrece la cesion entera, y sin que puedan sus Ministros dividir la proposicion, es decir, aceptar la cesion y desechar las condiciones.

Son muchos los correos que actualmente se despachan de aquí á Viena: el Conde de Cobentzel expidió esta mañana uno, que debe llegar en tres dias á dicha capital.

Los diputados que mas se han opuesto á la total cesion de la izquierda del Rhin son los de Saxonia, Hannóver, Baviera, Maguncia y Wurtzburgo; pero el Austria, Brandemburgo, Baden y Darmstadt opinan por ella.

Al cabo de todas estas dilaciones, variedades y contiendas, no queda duda de que pasado mañana será el dia decisivo en que se resolverá definitivamente la cesion de toda la izquierda del Rhin á la Francia, pues que ya no falta para ello sino algunas formalidades de estilo, las que se resolverán en la sesion que han de celebrar á este efecto el dia 10 los diputados del Imperio.

Coblentza 7 de Marzo.

El Comisario frances Rudler ha recibido orden del Directorio para que suspenda hasta la paz el arreglo definitivo de las provincias prusianas situadas á la izquierda del Rhin.

Hoy se llevó el puente volante de esta ciudad á la de Neuwied, que dista algunas leguas rio abaxò.

Nada se ha emprendido estos dias contra la fortaleza de Ehrenbreitstein.

Desde aquí se han despachado á Maguncia muchos cañones de grueso calibre sacados de Luxemburgo, y se sabe que llegan diariamente á la primera de dichas plazas municiones y artillería para sus murallas.

Ma-

Maguncia 7 de Marzo.

El 1º de este mes salieron de esta plaza quatro medias brigadas, que marchan á los contornos de Manheim, y recibirán sus últimas órdenes de marcha en Ogersheim. Segun unos van á tomar á Manheim, y segun otros á Philipsburgo. Lo cierto es que los franceses han vuelto á pedir á Ehrenbreitstein; y aun se asegura que han declarado que penetrarán nuevamente en el Imperio si el Congreso de Rastadt no determina prontamente ceder la izquierda del Rhin. Para conocer el valor de esta cesion conviene saber que 46 estados dependientes del Imperio y 4 ciudades imperiales pierden su actual exístencia política: dicho país compone en todo 500 millas quadradas, tiene millon y medio de almas, y produce mas de 8 millones y medio de libras: es muy abundante, especialmente en granos, vinos excelentes, madera, carbon de tierra, minas &c.: de forma que si se fomenta su comercio será una de las mas ricas provincias de Europa. — Se regula en mas de 40 millones de dicha moneda lo que los franceses han sacado de estos paises desde principios de la guerra.

Todo el ejército de Maguncia está en movimiento, y no tardará en transférrirse á Wetzlaer el quartel del General Hatri. — Tambien se dice como cosa cierta que 3000 hombres vuelven á marchar hácia el Nidda, en donde formarán un cuerpo de observacion, y quizá penetrarán mas adelante para executar el repartimiento de Alemania.

Dixose que 15 regimientos saxones tenian órden de salir á campaña; hasta ahora no se verifica tal especie, y solamente se sabe que el ejército de demarcacion ha trocado (como lo ha hecho en los años anteriores) sus municiones viejas por otras nuevas.

Parece cierto que se forma en el norte de Europa una alianza para asegurar la libertad de los mares y el sosiego de las potencias del continente.

Lóndres 5 de Marzo.

Segun cálculos de gazetas inglesas faltan mas de 3 millones de libras sterlinas para que el producto de las contribuciones señaladas desde el año de 1793, haya igualado á las sumas con que contaba el gobierno para los gastos públicos.

Han sido arrestados en Margate 5 ingleses, que se habian embarcado en Lóndres para Holanda, de donde segun pa-
re-

rece se proponian ir á Francia. Se asegura que entre los papeles que les han hallado, hay una carta del Directorio ejecutivo de la Gran Bretaña al Directorio ejecutivo de la República francesa: está firmada por sugetos que se califican Directores ingleses, quienes comunicaban en ella que todos los diputados se hallaban ya en sus puestos, y que el portador Jayme Juan Fevey era el digno ciudadano que ya anteriormente tuvo la honra de presentarse al Directorio de Francia. El Consejo privado se juntó el dia 2 para exâminar á estos 5 conspiradores, y hoy volvió á tomarles declaracion; pero hasta ahora nada se trasluce en el público sobre su interrogatorio.

En Yarmouth se reúne la esquadra destinada á cruzar en los mares del Norte. De Portsmouth zarparán 5 navíos de línea baxo las órdenes de Mr. R. Curtis, además de la esquadra de la Mancha, que mandará el Lord Bridport. En aquella ciudad y puerto se hacen grandes esfuerzos para asegurar su defensa contra qualquier tentativa. — El dia 2 debian salir de allí los convoyes para América y para Lisboa. — Los navíos Príncipe de 98 cañones, é Impetuoso de 74 con una fragata, han pasado desde el mismo puerto al de Santa Helena.

El estado actual de la armada británica, segun lo presentan algunas gazetas de Lóndres, incluye 188 navíos de línea y 634 fragatas y buques menores: de estas fuerzas navales hay en Jamayca 6 navíos de línea y otros 17 buques; en las demas islas de América, en Terranova, Estados-Unidos, y en viage para dichos destinos, 8 navíos de línea y 76 menores; en el cabo de Buena-Esperanza, en la India, ó en viage, 10 de línea y 26 menores; en la costa de Africa 3 fragatas; en el canal de la Mancha y de S. Jorge 85 buques, entre ellos 13 de línea; en las Dunas y mares del Norte 10 navíos de línea y 42 menores; en nuestros puertos 40 de línea y 186 menores &c.

Segun algunas gazetas de este pais es sumamente rico el cargamento de la última flota venida de la India: sus principales artículos son 1.238,968 libras de canela, 520,670 de clavo de especia, 756,487 de pimienta, 33,816 sacos de salitre, 4375 de cochinilla, 5876 zurroneos de añil, 400 quintales de azúcar, mucho arroz, algodón &c. La cochinilla se vende aquí actualmente de 30 á 32 schelines la libra; y en quanto al añil de la India, aunque es mejor que el de la América septentrional,

no puede preferirse al de primera calidad de las colonias españolas.

Haya 13 de Marzo.

El día 3 se botó al agua en Rotterdam un navío de 68 cañones llamado el Doggerbank.

Se han recibido cartas del Asia con noticias importantes y que parecen auténticas. De las costas de Bengala y de Coromandel salió una esquadra inglesa con un número considerable de transportes cargados de tropas, municiones y quanto se requiere para una grande empresa. El objeto de los ingleses era una expedicion contra Manila hecha á todo costo. Durante su navegacion la asaltó una tempestad tan terrible, que zozobraron 4 navios de linea y muchos convoyes con gran parte de las municiones de guerra, regulándose en 10 ó 12 millones de libras la pérdida efectiva que han tenido los ingleses.— Las noticias de la China, que son de principios de Junio de 1797, confirman los grandes alborotos que se dixo haber en muchas provincias de aquel dilatado imperio; los insurgentes quedaban ya dueños de 6 ciudades principales y de 37 menores; y un cuerpo crecidísimo enviado para sujetarlos estaba cercado por los mismos revóltosos.

Zurich 8 de Marzo.

Ha resuelto este Canton no solo retirar las tropas que tenia en las fronteras del de Berna, sino tambien proponer se convoque una dieta para ajustar las disensiones que hay con la Francia. Sin embargo está en ánimo nuestra Regencia de comunicar al Directorio algunas objeciones contra el plan de constitucion para la República helvética una é indivisible.

Con fecha del 5 avisa el General Schaumbourg, desde su cuartel general de Berna, al ciudadano Mingaut, que sus tropas entraron con él en aquella ciudad aquel mismo dia por la tarde: que hizo una capitulacion igual á la de Soleure: que la accion fué muy sangrienta: que las tropas francesas marcharon peleando desde Franbrunn: que cogieron 20 cañones y 9 banderas en el campo de batalla; y que los enemigos perdiéron mucha gente.

El dia 6 escribió el Ministro Mingaut á la Asamblea nacional de Basilea recordándole las quejas que dió el Directorio á los Cantones suizos contra los oficiales Merian, Kolb, y Bourcard por su conducta en el ataque de la cabeza de puente de Huninga: y dice que habiendo solo sido aparente y aun irriso-

37

rio el castigo que se les impuso por la satisfaccion que el Directorio pedia, exige ahora un exemplo riguroso no solo contra dichos delinquentes, sino tambien contra todos sus cómplices. Respondióle la Asamblea que en vista de su oficio habia mandado desde luego prender á los acusados, á quienes se hará causa y se juzgará sin retardo.

Basilea 9 de Marzo.

La República lemanica ha escrito á esta Asamblea nacional proponiéndola que forme causa comun con ella en los asuntos del dia.

Apénas tomó posesion de Berna el General Schaumbourg salió á los alcances de las tropas suizas, que huian hácia Zurich; y habiendo reunido su ejército con el del General Brune se adelantan ámbos contra el mencionado Canton de Zurich y el de Lucerna, que es adonde se acogen los berneses con sus tropas auxiliares. Como el de Lucerna mandó armar generalmente á todo el pueblo contra los franceses, y que ademas envió algunos batallones al socorro de los de Berna, es probable que lo ocuparán las tropas de Francia. El de Zurich aparenta querer defenderse, para lo qual ha solicitado y recibido cuerpos auxiliares de los Cantones inmediatos.

Dicese que los austriacos hacen grandes movimientos en las fronteras de Suiza hácia el lago de Constanza.

Paris 18 de Marzo.

Los principios fundamentales de paz propuestos por la República francesa se han adoptado finalmente en Rastadt, habiendo la diputacion del Imperio consentido en la cesion de toda la izquierda del Rhin. Ya no faltaba mas que la ratificacion del xefe del Imperio, y sobre ello no queda duda alguna. El arreglo de las indemnizaciones que han de concederse á los Príncipes que experimenten pérdidas en sus estados, queda á cargo del Imperio. Se asegura que la Prusia se ha valido de todo su influjo para allanar las dificultades que al cabo hubieran podido dar motivo á que se rompiesen aquellas negociaciones.

El dia 13 remitió el Directorio ejecutivo á los dos Consejos un mensaje sobre los acontecimientos recientes de Suiza, del qual se extractará lo mas esencial: „ Ciudadanos representantes. Por el mensaje de 5 de Febrero os comunicó el Directorio las agresiones que los gobiernos de Berna y Friburgo acababan de

cometer contra la República francesa; esperaba entónces el Directorio que mediante las medidas que se habian tomado, no se necesitasen otras de hostilidad para reprimir aquellos atentados. Nada omitiéron en efecto los que dominan en Suiza para aparentar disposiciones pacíficas: enviáron diputaciones al Ministro de Francia en Basilea, enviáron otras al General Brune en Payerne, y escribiéron cartas llenas de amistad al General Schaumbourg: en fin de todo se valiéron para persuadir al gobierno frances que la oligarquía helvética conocia su culpa y la necesidad de satisfacerla. Pero baxo estas demostraciones engañosas encubrian un ódio mortal á la República francesa; al fin lo manifestáron con repetidos hechos, y á estos preludios de hostilidad agregáron en breve todos los aparatos de guerra. Luego que tuviéron sobre las armas un ejército de mas de 50000 hombres, ya no guardáron miramiento: y así el 25 de Febrero, miéntras seguian una negociacion con el General Brune, dirigieron contra él unas partidas de tropas, que por sorpresa se apoderáron de la aldea de Leysin, dependiente del pais de Vaud. Bastaba esto sin duda para que el General Brune rompiese las conferencias; pero mas amigo de la paz que ansioso de ganar nuevos laureles, quiso seguir las negociaciones, las quales no produxéron otro fruto que el de proporcionar al gobierno de Berna los medios de fortificarse cada vez mas, y de ocupar con sus tropas las ciudades de Soleure y de Friburgo. Finalmente el 1º de Marzo avisáron descarada y repentinamente que darian principio á las hostilidades á las 10 de la noche. Atacado el ejército frances, se puso sobre las armas. El dia 2 el General Schaumbourg á la frente de 17000 hombres, y despues de algunos reencuentros parciales, se apoderó de Soleure. El 4 colocó su cuerpo de batalla en Lhosne, y adelantó su vanguardia hasta Schahiene. A las 5 de la mañana inmediata se pusieron dichas tropas en marcha, y se diéron 5 combates consecutivos, en que el valor de las milicias bernesas tuvo que ceder á la invencible superioridad del de los franceses, que en dichas acciones quedáron victoriosos. El mismo dia á la una entró en Berna el General Schaumbourg. A la siguiente noche se le juntó la vanguardia del cuerpo que mandaba en el pais de Vaud el General en xefe Brune, cuya marcha fué igualmente una serie de victorias, tanto mas gloriosas quanto se disputáron con un denuedo extraordinario y un em-

peño inconcebible. Ya el día 2, al mismo tiempo en que Soleure abría sus puertas al General Schaumbourg, se tomaba á Friburgo por asalto. Dióse libertad á los prisioneros. Aquella misma noche evacuáron los berneses á Morat, ciudad famosa por la batalla que los suizos ganáron á los borgoñones el año 1476, y por el monumento en que se conservaban los huesos de los vencidos. Un trofeo tan vergonzoso para la nacion francesa fué inmediatamente arruinado, lo qual acaeció el dia en que hacia años de la batalla de Morat. El 4 por la noche se adelantó una columna á las órdenes del General Rampon hácia el famoso desfiladero de Gumine, que estaba coronado de baterías; y al propio tiempo acometió el General Pigeon, hácia el Sausen, el paso de Nevenek. A las 4 de madrugada del 5 se forzó aquel paso, y se ganó el campamento enemigo al cabo de una accion que duró mas de 5 horas; por su parte el General Rampon forzó igualmente el desfiladero de Gumine. Pero durante estas acciones se manifestáron alborotos cerca de Iverdun, movidos por oficiales berneses y emigrados; por fortuna tenia ya hechas sus disposiciones el General en xefe: de suerte que los revoltosos fuéron derrotados por un destacamento compuesto en gran parte de voluntarios vaudeses, que tambien se apoderáron de 2 cañones. —Veinte y nueve banderas, una artillería crecida, el castigo de los que nos habian ofendido &c. &c. son los frutos de las victorias que los agresores han obligado á nuestras tropas á alcanzar de ellos. Y son tanto mas dignas de admiracion estas victorias, quanto en todas partes ha sido preciso vencer dificultades y obstáculos que la naturaleza y el arte se habian esmerado en hacer insuperables &c.”

Venecia 28 de Febrero.

El General Wallis publicó el dia 20 una órden para que todos los habitantes presten juramento de fidelidad al Emperador, en esta forma: los patricios ó nobles por medio de doce diputados que ellos mismos elijan, y los cuerpos eclesiásticos por sus superiores; los demas habitantes jurarán en manos de sus Curas párrocos. Hoy se han juntado los patricios para elegir sus diputados.

Liorna 25 de Febrero.

No hay hasta ahora noticia positiva de estar sosegadas las inquietudes de Córcega. Dícese no obstante que en todas partes han sido derrotados los insurgentes por las tropas francesas. El

General Caforia y muchos corsos han quedado prisioneros, y conducidos á Bastia serán pasados por las armas como rebeldes. Pueblos enteros, entre ellos el de Balagna, han sido saqueados ó quemados en castigo de su rebelion. Muchos de los insurgentes han huido á los campos; pero los persiguen en ellos los franceses.

Madrid 6 de Abril.

Atendiendo el Rey á las ventajas que resultarian de que la escuela náutica, establecida en la villa de Arens del Mar, se volviese á trasladar á la ciudad de Mataró, capital de aquella provincia, lo ha determinado así S. M., y en su consecuencia se verificó su abertura en dicha capital el 21 del pasado con general aceptacion, que se manifestó en el crecido número de pretendientes que desde luego se presentáron para ser admitidos á su estudio.

Siguiendo el Rey las importantes miras con que estableció la Real Compañía marítima, á fin de sacar de nuestras ventajosas proporciones de la costa Patagónica las utilidades que ofrece para la pesca de ballenas y matanza de anfibios, de que tanto abunda; y queriendo S. M. no solo reparar las pérdidas á que por accidentes imposibles de prever estan expuestos los establecimientos nuevos y ha sufrido aquel, sino tambien rectificar y consolidar su constitucion del modo conveniente para aprovechar un artículo tan seguro de riqueza pública: por consecuencia de lo tratado en junta general de accionistas, y de lo que de resultados expuso el Sr. D. Francisco de Saavedra, que la presidió; ha venido S. M. en reasumir por ahora la direccion y administracion de la Compañía para tratar sus negocios como propios de la corona, habiéndose servido poner aquella al cargo del Brigadier de la Real Armada D. Alberto de Sesma. Para el logro de este importante objeto ha dispuesto al mismo tiempo S. M. que de sus arsenales y caxas Reales se franqueen los buques, efectos y caudales conducentes; pero no siendo su Real ánimo fixar en el erario, con tan benéfica resolucion, las utilidades que ofrece este sistema, sino proporcionar el reintegro de los anteriores capitales y sucesivas ganancias á favor de los antiguos accionistas, y extenderlas con los auxilios que presta y continuará su soberana munificencia á los que quieran imponer nuevas acciones en la empresa, se ha dignado determinar que se admitan en ella en los mismos términos que se ha practicado en la administracion anterior; á cuyo fin se dirigirán en Madrid los interesados al

referido Director D. Alberto de Sesma: baxo el supuesto de que mientras no se verifique el dividendo de los rendimientos de las primeras operaciones, se les satisfará el 6 por 100 anual á estilo de comercio, así como entrarán á percepcion los anteriores luego que se haya cubierto el déficit en que se hallan.

El dia 30 de Marzo falleció el Ilmo. Sr. D. Joseph García de Leon y Pizarro, caballero de la Real y distinguida órden española de Carlos III, y Ministro del Consejo y Cámara de S. M. en el supremo de Indias, á los 61 años de edad. Sirvió al Rey 38 años en las varas de Aljama, Ubeda, Xerez de la Frontera y Baeza; en la fiscalía de la Real Audiencia de Sevilla; y pasó á América en 1776 de Presidente, Regente, Visitador y Comandante general de la Real Audiencia y Reyno de Quito, que sirvió hasta su promocion al Consejo en 1783, manteniendo en paz, y estableciendo las rentas Reales en aquel vasto distrito, en medio de los fuegos sediciosos en que ardian el vireynato de Santa Fe y provincia del Cuzco. Al lucimiento de su carrera literaria, que acreditan sus obras facultativas y de varia literatura que ha escrito, y existen inéditas, correspondió el feliz y particular desempeño que dió no solo á estos empleos, sino á muchas comisiones de gravedad que le confié el gobierno, entre las cuales merecen particular atencion la residencia del corregimiento de Granada, quando aun no tenia 25 años, la direccion de la expedicion del Darien, el arreglo de intendencias del vireynato de Santa Fe, la junta del código de Indias, la asesoría general de Cruzada, y muchos informes delicados de la via reservada que evacuó á satisfaccion de todos los ministerios. En todos estos encargos dió las mayores pruebas de zelo y amor por el Real servicio y bien de la humanidad, de tino particular, prudencia, capacidad é instruccion en la difícil ciencia del gobierno; habiendo merecido en todos tiempos por estos servicios y por sus prendas personales las señales mas distinguidas de aprecio y aceptacion del Soberano, de consideracion y confianza del ministerio, de amor de los pueblos, y de cordialidad de sus amigos; siendo acompañada su pérdida del sentimiento general.

D. Joseph Gregorio de Torrente, natural de la ciudad de Sion en el Valais, en Suiza, pasó á España, y en 1780 entró á servir de distinguido en el regimiento de infantería de Nápoles: habiendo obtenido luego licencia, no pareció en su casa paterna; y correspondiéndole ahora

ra una herencia de consideracion, suplican sus parientes á qualquiera persona que sepa su paradero lo avise á D. Pedro Rey, Capitan 1.º del regimiento Suizo de Reding, en Madrid. El mencionado Torrente es de edad de 54 años, estatura de 5 pies y pulgada, lleno de cara, corpulento, habla aleman y frances, y es aficionado á la pintura.

Historia civil, eclesiástica, política y legislativa de la ciudad de Vitoria, sus privilegios, exenciones y libertades; por D. Joachín Joseph de Landazuri y Romarate. Se hallará en casa de la viuda de Fernandez, frente á S. Felipe el Real; y en Vitoria en la de Baltasar de Manteli, en donde tambien se vende la historia eclesiástica de la provincia de Alava: una y otra deducidas de documentos auténticos é inéditos, por el mismo autor.

Madrid á la vista, ó descripcion general compendiosa, que muestra quantos templos, fundaciones religiosas, quarteles, barrios, manzanas, calles, casas, edificios, tiendas y operarios contiene; arreglado el dia 1.º de Diciembre de 1797; cuyas noticias no solo son provechosas al ménos instruido que está en la corte, sino que al que está fuera de ella le impone de la magnitud y grandezas; reducido todo á la corta extension de un pliego de papel. Se hallará á 4 rs. en la librería de Castillo, frente á S. Felipe el Real; y en el puesto de Cerro, calle de Alcalá.

Memoria y explicacion de las máquinas é instrumentos de que se compone una fábrica para telillas angostas de lana, su coste, el de sus labores, y utilidades que logrará el estado en su establecimiento; por el Comisario de Guerra D. Joseph Perez Quintana, individuo de la Real sociedad patriótica de Sevilla: lleva 10 estampas que representan las máquinas é instrumentos. Se hallará en la librería de Castillo, frente á S. Felipe el Real, y en el puesto de Cerro, calle de Alcalá.

Discurso sobre que los niños expósitos consigan en las inclusas el fin de estos establecimientos, y si convendrá substituir otros donde los hijos de padres desconocidos sean socorridos, haciéndolos útiles al estado; por el Dr. D. Juan Antonio de Trespalacios y Mier, prebendado en la catedral de Córdoba. Véndese á 3 rs. en las librerías de Castillo, frente á las gradas de S. Felipe; y de Barco, calle de la Cruz.

Arte de medir tierras y aforar los líquidos y sólidos; comprehende las partes de aritmética y geometría indispensables á todo agrimensor; las ordenanzas de agrimensores, modo de medir las tierras, hacer particiones, formar apeos, levantar planos, é iluminarlos; como se miden las cantidades de vino ú otros licores contenidos en un tonel, cuba ó tinaja; el modo de medir las excavaciones y desmontes, de nivelar los terrenos, y medir alturas y distancias: por todo lo qual esta obra es utilísima no solo á los agrimensores y aforadores, sino tambien á los asentistas, labradores, hacendados y artesanos: por D. Francisco Verdejo Gonzalez, catedrático de matemáticas en los Reales estudios de Madrid. Se hallará en la librería de Hurtado, calle de las Carretas.